



Einschulung 2023

Liebe Eltern, liebe Großeltern, liebe Kolleginnen und Kollegen, werte Gäste und vor allem liebe Erstklässerinnen und Erstklässer:

Mein Name ist Bernd Rieder und ich darf Sie heute als Schulleiter zu diesem wichtigen Tag im Leben Ihres Kindes recht herzlich an der Grundschule in Herxheim begrüßen.

In meinen Vorbereitungen auf den heutigen Tag habe ich folgenden kleinen Text eines unbekanntenen Autors aus meiner Einschulungsrede aus dem Jahr 2016 wieder gefunden – ich finde diese Gedanken so wertvoll und passend, dass ich diese heute nochmals wiederholen möchte:

„Wenn ein Kind **kritisiert wird, lernt es, zu verurteilen.**

Wenn ein Kind **angefeindet wird, lernt es, zu kämpfen.**

Wenn ein Kind **verspottet wird, lernt es, schüchtern zu sein.**

Wenn ein Kind **beschämt wird, lernt es, sich schuldig zu fühlen.**

Wenn ein Kind **verstanden und toleriert wird, lernt es, geduldig zu sein.**

Wenn ein Kind **ermutigt wird, lernt es, sich selbst zu vertrauen.**

Wenn ein Kind **gelobt wird, lernt es, sich selbst zu schätzen.**

Wenn ein Kind **gerecht behandelt wird, lernt es, gerecht zu sein.**

Wenn ein Kind **geborgen lebt, lernt es, zu vertrauen.**

Wenn ein Kind **anerkannt wird, lernt es, sich selbst zu mögen.**

Wenn ein Kind **in Freundschaft angenommen wird, lernt es, in der Welt Liebe zu finden.“**

Unbekannter Autor

Sie bringen uns heute Ihr wertvollstes zu uns und übergeben uns Ihre Kinder für viele Stunden und Tage eines Schuljahres: Wir versprechen Ihnen und vor allem euch liebe Kinder:

- **Wir tolerieren euch liebe Kinder und wir versuchen euch zu verstehen**
- **Wir ermutigen und bestärken euch**
- **Wir loben euch**
- **Wir versuchen immer gerecht zu euch zu sein**
- **Wir versuchen, besonders auch in der Betreuung und in der GTS euch Geborgenheit zu bieten**
- **Wir erkennen euch an und nehmen euch in Freundschaft so an, wie ihr seid**

Nicht immer wird uns dieses gelingen, denn auch wir sind Menschen mit Fehlern und Schwächen. Aber versprochen: Wir sind als Helfer, Unterstützer und auch manchmal Schlichter oder Tröster immer für euch da.

Schön, dass Ihr jetzt zu uns gehört liebe Schülerinnen und Schüler der ersten Klassen.

Nun noch einige Worte zu unseren Erwachsenen: Wir sind nicht nur für Ihre Kinder da – wir werden auch Sie in Bezug auf Ihre Kinder beraten und begleiten.

Gemeinsam mit Ihnen wollen wir das bestmögliche für Ihre Tochter oder Ihren Sohn erreichen.

Ihre Kinder betreten absolutes Neuland –

- einige werden sofort Fuß fassen und vieles oder gar alles ohne Mühe erlernen
- andere müssen sich anstrengen und mühen
- wieder andere Kinder tun sich richtig schwer...

Meine Bitte: Geben Sie Ihrem Kind Zeit, hier anzukommen, üben Sie wenig Druck aus, lassen Sie den Kind den nötigen Raum für ihre eigene Entwicklung. Vergleichen Sie nicht mit anderen Kindern – jedes Kind ist einzigartig und lernt auch auf seine eigene Art und Weise.

Sehen Sie sich eher als Lernbegleiter, geben Sie Ihrem Kind Rückhalt und bestärken Sie es, auch wenn nicht alles gleich funktioniert oder verstanden wird.

Seien Sie gelassen – im ersten Schuljahr oder gar in den ersten Schuljahren wurde noch nie die berufliche Zukunft eines Kindes manifestiert.

An der Grundschule Herxheim beginnt nicht der „Ernst des Lebens“ – **NEIN!**

Wir bieten den Kindern Zugänge zum Wissen dieser Welt. Unsere Welt ist so komplex geworden, deshalb können wir nur Ausschnitte dieses Wissensspektrums anbieten. Aber wir erarbeiten gemeinsam mit den Kindern die Grundlagen, sich ganz viel Wissen und Alltagstauglichkeit anzueignen

Zum Ende gebe ich Ihnen noch einen Gedanken des großen Pädagogen Johann Heinrich Pestalozzi mit auf den Weg:

„Dein Kind sei so frei es immer kann. Lass es gehen und hören, finden und fallen, aufstehen und irren.“

Helfen wir den Kinder sich frei und doch angeleitet und begleitet zu entwickeln. Helfen wir Ihnen beim Finden und aufstehen. Geben wir Ihnen die Zeit, den Raum und die Möglichkeit sich das Wissen der Welt anzueignen und Ihre Persönlichkeit weiter zu entwickeln.

Danke für ihre Aufmerksamkeit – ich wünsche euch liebe Kinder einen tollen Einschulungstag, erst hier bei uns und dann in euren Familien.

